

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5500.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs. Por trimestre. 22 rs. Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs. Por trimestre. 28 rs.

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 1868.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XIX.

## Seccion editorial.

Con el propósito de dar á conocer á nuestros lectores todos los documentos procedentes de los comités y sociedades de alguna importancia establecidos en Madrid, damos cabida al siguiente, que además nos ha sido remitido directamente para su publicacion.

### LA SOCIEDAD ABOLICIONISTA ESPAÑOLA A LA NACION.

Después de dos años de forzada inactividad y violento mutismo, ha llegado el instante de que la SOCIEDAD ABOLICIONISTA ESPAÑOLA, con mas vigor que nunca, desplegue su bandera y una su acento al grito universal que saluda el triunfo de la libertad y del derecho en la heroica tierra de Girona y Zaragoza, de Santander y Bejar.

Cuando agotado el sufrimiento y encendidos de vergüenza hemos roto con un pasado de infamias, de ruina y de escándalo, para aspirar dignamente á un sitio en el concierto de los grandes pueblos; cuando la mano de la Revolucion ha puesto sobre el tapete, si no resuelto, aquellos problemas capitales que iportan á la honra de nuestra patria y á los intereses todos del mundo de la civilizacian, no habria apostrofe bastante enérgico, ni adjetivo bastante duro para condenar el olvido de aquellos millares de desgraciados que en Cuba y Puerto-Rico arrastran su existencia sin patria, sin familia... sin derechos! y cuya libertad, de hoy mas, no puede retardarse un momento, sin que incurramos en grave é inexcusable responsabilidad ante Dios, ante el mundo y ante la historia.

Los momentos son criticos; los problemas apremiantes; las soluciones urgentes. Al fin el ánimo público se ha decidido sobre esa esclavitud, que como ha dicho perfectamente la Junta Revolucionaria de Madrid, es un ultraje á la naturaleza humana y una afrenta para la nacion que, única ya en el mundo civilizado, la conserva en toda su integridad. La opinion está excitada por los meetings que en Madrid, Barcelona, Jaen, Soria, Alhama de Aragon y otras ciudades, han tenido efecto. Las exposiciones, con millares de firmas, llueven sobre el Gobierno provisional, y á la ignorancia ó el abandono de ayer, sucede hoy el entusiasmo mas conmovedor por la causa de nuestros hermanos los negros. El Gobierno, pues, tiene imprescindiblemente que ocuparse de este problema: las Cortes Constituyentes, en todo caso,

tienen que darle una solucian definitiva. Ahora, pues, son mas necesarios que nunca la fé, el valor, la actividad, la energia y la SOCIEDAD ABOLICIONISTA los tendrá.

Al volver á campaña, con los recursos que nos dá la libertad para juntar los esfuerzos de todos los hombres honrados y pedir el pan del derecho para los esclavos, la Sociedad necesita hacer una declaracion. Hasta ayer ha figurado en su bandera un lema sencillo, quizá vago: la Sociedad creia entonces que bastaba á sus fines gritar tan sólo ABOLICION, pues que frente á ella se alzaban, y con poderes en elevadas regiones, unos cuantos, ó desgraciados ó criminales, que á despecho de la voz de los tiempos y del ejemplo del mundo civilizado, sostenian la eternidad de la esclavitud. A la hora actual, estos esclavistas han desaparecido: ya todos queremos la abolicion: aunque de diferente manera y con otro diverso fin. Pues bien, ajustemos nuestra conducta á las circunstancias: no nos dejemos sorprender con vanas palabras; y pues que los esclavistas de ayer son hoy abolicionistas graduales, la Sociedad no puede ménos de proclamar, y así solemnemente pide, la ABOLICION INMEDIATA de la esclavitud.

Pero enténdase bien, que no por esto hemos de abandonar el cuidado de todos los intereses. Manteniendo incólume el principio y no mistificándole en su realizacion, estudiaremos y propondremos los medios necesarios para que la transicion del régimen de esclavitud al de libertad se haga sin las menores perturbaciones posibles en los órdenes político, económico y social; inspirándonos para ello, singularmente, en los ejemplos que nos acaban de dar Holanda y los Estados Unidos. La indemnizacion á los poseedores, la organizacion del trabajo, la inmigracion blanca en nuestras Antillas, la plena libertad comercial, la educacion popular, la autonomía provincial, etc., etc., serán, por consiguiente, otros tantos objetos de nuestro estudio, sobre los que cada asociado tendrá su opinion particular, pero que supondrán siempre, el principio de la ABOLICION INMEDIATA, condicion sine qua non de la Sociedad.

Tal es nuestro grito de guerra al acometer la nueva campaña. En ella intentaremos, muy señaladamente, convencer á los mismos poseedores de esclavos (con el ejemplo de Jamaica y de Antigua), de la conveniencia para sus propios intereses de adherirse á la abolicion radical: en ella, también, llegaremos hasta evidenciar los infames propósitos y los as-

querosos intereses que se ocultan bajo protestas de un patriotismo, y hoy de un liberalismo nunca probado, pero nunca invocados en vano.

Si no nos animase el calor de la idea, nos daría aliento el recuerdo de nuestro pasado, humildes nacimos, y hoy..., hoy, podemos! Dificultada por leyes tiránicas, con poderosos enemigos en las esferas oficiales, indiferente el público al crimen, que sin pensarlo cometia, y sin más recursos que los de un reducido número de asociados, la Sociedad dió sus primeros pasos. Pero, ¿qué éxito! Oradores eminentes, poetas, publicistas, y hasta damas que ceñian la triple diadema de la virtud, el talento y la belleza; todos sin pertenecer al primitivo círculo, todos acudieron á su llamamiento. El pueblo de Madrid sabe que solemnidad revisieron nuestros meetings; á nosotros nos consta el interés creciente con que se asistió á ellos.... Ahora nos enorgullecemos el resultado que han tenido. En casi todas las capitales de España se están constituyendo Sociedades abolicionistas, y nuestros esfuerzos serán activa y valientemente secundados. Pues bien; adelante! que si á estas horas ya no hay un esclavista, podamos decir en 1869 que no hay ya un solo esclavo. Tal debe ser el fin de la nueva campaña.

Que nos secunden todos los hombres honrados; que nos apoyen con entera decision, ahora que pueden, todos los liberales de Cuba y Puerto-Rico, entre cuyos mártires se cuentan abolicionistas como Agüero, Delmonte y Ruiz, Belys y generase al negro. De esta manera, con la autoridad de la idea y la fuerza del número, podremos pedir y recabar justicia de España y lógica de la Revolucion. Madrid 19 de Noviembre de 1868.

El presidente, José María Orensé.— Los vice presidentes, Blas Pierrad, Emilio Castelar, José Echegaray, Manuel Becerra, Francisco García Lopez.— Vocales, Joaquin Maria San Romá, Gabriel Rodríguez y Benedito, Segismundo Moré y Prendergast, Estanislao Figueras, Eugenio Garcia Ruiz, Bernardo Garcia, Nicolás Salmeron y Alonso, Rafael M. de Labra, José Cort y Claui, Wenceslao Ayguales de Izco, J. A. de Beraza, Eduardo Chao, J. Fernando Gonzalez, Ventura Ruiz Aguilera, Julian Sanchez Ruano, Salvador Soulate, El Marqués de Santa Marta, José Rodríguez Alvarez, Alfredo Vega, Ricardo Molina.— Contador, Juan de Dios Almansa.— Tesorero, Francisco Delgado Jugo.— Secretarios, Julio Vizcarrodo, Mariano Araus.

En las Provincias, periódico de Valencia, se publica el siguiente artículo.

### TRABAJO.

Hé aquí la palabra mágica que encierra la idea suprema de nuestra felicidad social. Hé aquí la piedra de toque en donde debe probarse el hombre honrado, para llamarse verdaderamente ciudadano.

El trabajo es el origen del capital, y el movimiento de capitales produce la riqueza de un país.

El ciudadano que no trabaja, no es completamente honrado; el ciudadano que pudiendo trabajar no lo hace, puede considerarse como vago, y el que es vago y no es honrado, tiene mucho adelantado para ser criminal.

Hoy, que felizmente brilla el sol de la libertad, no debe el ciudadano abusar de esta facultad, para hacer aquello que más le agrade, con grave perjuicio para los demás; sino lo que más le convenga en beneficio de tercero.

Aprenda el ciudadano español á instruirse en el trabajo que le proporciona su bienestar; ese es el camino para constituirse un país sin apelar á la fuerza bruta.

Y cuenta que al tratar de desarrollar esta idea, no nos mueve otro interés sino el que comprenda el pueblo español que la única manera de fortalecer nuestra nacionalidad es el trabajo honrado. Que el artesano dedique su atencion á su industria; que el hombre científico cultive los conocimientos que adquirió en su carrera el labrador cuide de sus tierras, y todos, y cada uno, en las horas de descanso y fuera de las atenciones de la familia, nos ocupemos de la cosa pública, para ejercer los derechos legítimos que nos correspondan, tal es el camino que debemos seguir, si hemos de llegar á ser una nacion de primer orden.

Ejemplos bien palpables de esta verdad nos ofrecen Inglaterra y Bélgica, países que basan su verdadera libertad en el trabajo. Talleres inmensos poblados de obreros, grandes fábricas en las que el ingenio humano se presenta en todas sus manifestaciones, utilizando las cosas más insignificantes y que nosotros despreciamos, un régimen severo en la observancia de las leyes del país; tal es, en conjunto, el pueblo libre de las dos primeras naciones de Europa.

Y si nosotros hemos de imitarles, para colocarnos á igual altura, preciso será que trabajemos.

Países en los que los ciudadanos no se mueven, nunca podrán llamarse felices; y para moverse, para entrar en el vasto

campo de la actividad humana, preciso será tener una ocupacion útil, sacudir la pereza, elevarse un poco para ser dignos, y buscar en el trabajo un medio honroso de vivir.

Decimos esto á propósito de que, flitando en las masas populares ideas equivocadas respecto á la manera de apreciar la verdadera libertad, estamos viendo ejemplos palpables en las disposiciones que por su buen celo dictan las autoridades con el laudable objeto de dar trabajo á las clases obreras, que vamos por este camino á caer insensiblemente en el precipicio de una holgazaneria socialista, de lamentables consecuencias. El hombre honrado no debe obligar al gobierno á que le dé pan para sus hijos, debe buscárselo, aguzar su imaginacion y trabajar. Vamos por desgracia en España arraigado el empleomanismo, haga social que destruya las fuerzas vivas de la nacion, y ¿sabeis por qué? Porque el empleado, desde el momento de tener en su bolsillo la credencial de su destino, se cree con derecho á que el Estado le pague sin trabajar. Por esta razon clamaremos siempre por la prudente reduccion de empleados; pero estos pocos, buenos y bien retribuidos. Esta es y debe ser la primera economía que debíamos recomendar á nuestros gobernantes; una reforma en la administracion, que á la par que sencilla, estuyese desempeñada por hombres de verdadero mérito, de probada honradez y esencialmente trabajadores.—J. V. P.

En la Gaceta del 24 se publica lo siguiente:

Tomando en consideracion el duro tratamiento que por su espíritu político favorable á las instituciones liberales mas que por otras causas pretestadas, le ha sido impuesto en repetidas ocasiones por los gobiernos anteriores al triunfo de la revolucion á la parte Norte de las provincias de Huesca y Zaragoza, condenadas por largo tiempo al régimen excepcional, y habiendo llegado el caso de remediar en lo posible los perjuicios que les ha ocasionado una administracion tan poco equitativa para sus habitantes; en uso de las facultades que me competen, y de acuerdo con el Consejo de ministros, he juzgado conveniente resolver:

1. Se concede indulto á todos los encausados y penados por las comisiones militares y consejos de guerra desde 1857 en adelante por el delito de contrabando cometido en la zona que comprende los bajos y altos Prineos de Aragon desde la linea española y límites de Navarra y Cataluña, en toda la estension de los valles

(112)  
Luego cogió vivamente la mano de Bavolet, diciéndole:  
—¿Y sabes el nombre de ese monje?  
—Santiago Clément.  
—Gontran vaciló como si hubiera recibido una estocada.  
—Todo lo comprendo ahora, murmuró con abatimiento; Santiago Clément iba diariamente á casa de Mad. de Montpensier. ¡Esa mujer es satánica!  
—Si, continuó Bavolet; el rey de Francia ha muerto; viva, pues, el nuevo monarca! Por eso he venido á decirlo. El rey de Francia se llama Enrique IV, grande y noble errazon, que olvida las injurias y ama á los que á él seuden, después de haber sido sus contrarios, del mismo modo que á los que constantemente fueron sus amigos. No pensemos ya en volver á levantar un trono derrocado desde hace mucho tiempo, en rehacer la nacionalidad de un pueblo que por espacio de un siglo está observando las costumbres y las leyes de Francia, sino cons-

(113)  
tituyámonos en firme sosten del rey, saquemos la espada por él, sin soltarla, hasta tanto que haya reconquistado ese reino, que le disputan las facciones y la anarquía.  
Bavolet interrogó con la vista el aspecto de sus tíos. Gontran se hallaba conmovido, mas Gaetano y D. Rodrigo permanecieron impasibles.  
—Escuchad, prosiguió, nadie ignora hasta qué punto tiene una madre llenos de aspiraciones el corazon y la cabeza, cuando se trata de su hijo, y cuán grandes son los ensueños de gloria y de esplendor que desde muy temprano se forja. Pues bien, mi madre, la vídua de mi padre, la que antes que vosotros, tenía el derecho de hablar claramente en favor de la herencia de su hijo, en pro del trono de los Dreux, mi madre comprendió todo lo insensato que seria en mí el reclamar la corona duca de Bretaña, y me estrechó entre sus brazos el día en que juré eterna fidelidad al rey de Navarra.  
—Pero, en fin, interrumpió Gaeta-

(116)  
apareció contigó el hidalgo, á quien te confíe por una hora. Diez años estuve buscándote, durante los cuales cada hora, cada minuto fueron para mí siglos de angustia; y cuando, por último, te encontré al lado del rey de Navarra; si no hubiera escuchado mas que á mi corazon, y no á mis deseos de ambicion para tí, de niugun modo te hubiera dejado.  
—La voz de Gontran empezaba á alterarse: echó los brazos alrededor del cuello del joven y continuó:  
—Ya tengo diez años mas, hijo mío; yo no soy ambicioso por mí mismo, pues mi espada de soldado vale mas á mi modo de ver, que todos los cetros del mundo. ¿Por qué había, pues, de pensar en la restauracion de mi raza, cuando tú, que eres su jefe nos dices que ya pasó la hora?  
Gaetano y D. Rodrigo empezaron á hablar por lo bajo.  
—Y, ¿qué me importa, continuó Gontran alzando los hombros; qué me importa que tú D. Rodrigo, ó tú Gae-

(109)  
—Pero, exclamó Gontran interrumpiendo vivamente á Gaetano, tú eras entonces un niño, obedecias á los impulsos del agradecimiento; para tí no existia otro horizonte, otra ambicion superior, otra idea de porvenir mas halagüeña que la amistad y el favor del rey de Navarra, que te había criado, y por eso sin duda te negaste á nuestras proposiciones.  
—Si, dijo tranquilamente Bavolet.  
—Mas hoy, prosiguió Gontran con ardor, hoy ya eres hombre, hijo mío; en tus ojos se refleja toda la altivez, todo el orgullo de nuestra raza; la esperiencia te habrá hecho comprender lo que tus padres esperaban de tí desde su tumba, y desde luego creo que vienes á decirnos: «Esa corona, ese cetro, ese nombre que me ofreciais...»  
—Continuó sin aceptarlos, dijo friamente el joven.  
A estas palabras retrocedió Gontran mientras Gaetano hizo un brusco movimiento en su silla; solo D. Rodrigo se estremeció de alegría, y exclamó: obe-





DENTIFRICOS LAROSE

DE QUINA, FELITRE Y GUAYACO... ELIXIR DENTIFRICO, para blanquear y conservar los dientes...

ENFERMEDADES DE PECHO

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL GRIMAULT... Los mas serios experimentos hacen considerar este medicamento...



PILULES DEHAUT... Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos...

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almacen de vinos de todas clases...

LICORES DEL PAIS. Menta, Flor de anis, Yerba buena, Perfecto amor, Cuatro frutas...

ROSOLIS. Amargo, Café, Anisete y Rosa a 6 rs. media cuartilla y 48 rs. arroba...

VINOS DEL PAIS. Montilla de primera, Jerez, Tintillo de Rota, Id. de pasas, Moscatel...

INTERSAANTE. Los consumidores que devuelvan los cascos vacios se les rebaja un real en botella...

SOMBRERERIA FRANCESA, calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

EN ANTEQUERA, J. Renard... EN BENAMEJIL, calle de Sorne. Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar a su numerosa clientela...

TINTORERIA FRANCESA, LABORATORIO QUIMICO, Calle de San Pablo, núm. 43.

En este acreditado establecimiento, montado segun los últimos adelantos de la ciencia, se tienen toda clase de ropas con los colores limpios...

BARAJAS. Fábrica de barajas finas de D. Segundo Olea,

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes, en vitela de hilo a la andaluza, madrileña, catalana, francesa e inglesa...

SANTA CANDIDA, fábrica de harinas de los Sres. Fuentes, Leiva, Compañía.

Esta gran fábrica montada al vapor con diez pares de piedras, se halla situada a el otro lado de la estacion del ferro-carril de esta ciudad...

Robo. De la dehesa de Quemadillas han sido robadas en la noche del miércoles 11, las caballerias siguientes...

Acocidos. Se admiten de ganado, vacuno y yeguar, en la dehesa de Chozas redonda y Maroma...

Interesante para construcciones. Se vende una considerable partida de maderas de segura...

Cebollas. Se venden superiores para matanza, a 7 rs. arroba, en la posada de las Yerbias.

Segunda enseñanza. D. Pablo Antonio Fernandez de Molina, preceptor de Latinitad y humanidades...

Los alumnos pueden recibir la enseñanza de todas las asignaturas que respectivamente se hayan matriculado...

Se admiten pensionistas y medio-pensionistas, y para la enseñanza de estos rige un reglamento especial.

Aviso al público. Doña Antonia Navarro y Grande, Profesora procedente de la Escuela Normal de esta provincia...

Aviso. El establecimiento de serrería que acaba de abrirse en la calle de la Librería...

Venta de madera. Se enajenan los castañares, de Cinco Ducados, para cortarlos en la mesgueta de Eucero.

Venta de vinagre. Se vende superior del lugar de Valdejetas a 16 reales arroba...

Arrendamiento. Se hace de una bodega situada en el barrio de las Ollerías núm. 41...

Colocacion. Una señora de cente desea colocarse para ama de llave...

La Linterna. Este periódico, cuya aceptación en España es igual a la que tiene en Paris...

Aviso interesante. En la calleja sin salida que hay en la calle de Argote (antes del Cuerno)...

Tocino. Se vende añejo sin hueso a cinco rs. libra en la casa número 3 plazuela de Regina.

Los cazadores, mineros y canteros. Las pólvoras procedentes de la Hacienda, se expenden por D. Rafael Hidalgo...

La Granadina. Empresa de diligencias en combinacion con el ferro-carril de Málaga.

Almoneda. Se hace de varios muebles en la calle de San Pablo núm. 41 de 10 a 4 de la tarde.

Sin pago de derechos de Consumos. Acaba de recibirse una partida de vinos de Valdepeñas y se da a 6 cuartos cuartillo...

Enseñanza libre. Aprovechando las disposiciones dictadas por el Gobierno, y con el deseo de ofrecer un beneficio a los jóvenes...

Venta. Se vende una gama de hierro inglesa, de bonito dibujo, en la calle Puerta del Perdón número 48.

Almanaques del verdadero Castillo zaragozano para 1869. Se han recibido en el despacho de este periódico...

Venta. A voluntad de su dueño se venden desde el día las fincas siguientes...

Venta de leña. En la hacienda del Encinarejo, conocida por los frailes, la hay de rajas de cañas de olivo...

Venta. Se venden varias arcaes nuevas en la serrería junto al Ayuntamiento núm. 6...